

# L'héritage DE L'ABBÉ FOUQUE

Le bienheureux abbé Jean-Baptiste Fouque a consacré toute sa vie à servir les pauvres, les malades et les jeunes en difficulté. Chaque année, à l'occasion de sa fête le 5 décembre, jour anniversaire de sa mort, le diocèse rend grâce et fait mémoire de ce qu'il a reçu du « saint Vincent de Paul » marseillais. De nombreuses œuvres qu'il fonda existent encore et entretiennent cet héritage social et spirituel.

'abbé Jean-Baptiste Fouque, figure du catholicisme social marseillais, a été béatifié en décembre 2017. Son corps repose désormais en l'église de La Trinité,

rue de La Palud, à Marseille. Et, presque un siècle après sa mort, nombreuses sont les œuvres qui poursuivent son engagement au service des plus fragiles. En 2007, l'Union des œuvres et amis de l'abbé Fouque avait d'ailleurs été créée pour fédérer et faire perdurer l'esprit de charité de l'abbé Fouque, et faire connaître son histoire pour qu'un jour, l'Église puisse le vénérer comme un soint.

Parmi ses œuvres, l'association Fouque est l'héritière directe des Saints Anges, établissement fondé en 1894 sous le nom de l'œuvre de l'Enfance délaissée, pour permettre aux jeunes en difficulté de s'insérer socialement. En 2009, elle a fusionné avec la Société marseillaise des patronages et repris

les établissements qu'elle gérait, mais les valeurs fondatrices demeurent: l'association assure le suivi de plus de mille enfants et jeunes adolescents en difficulté, de 2 à 21 ans, au sein de neuf établissements; elle est reconnue comme un acteur important de l'internat éducatif dans les Bouches-du-Rhône.

L'hôpital Saint-Joseph est une autre œuvre phare créée par l'abbé Fouque, en 1919. L'abbé

Fouque avait la volonté de créer un grand hôpital catholique ouvert à tous et gratuit pour les nécessiteux. Son audace et sa persévérance, associées à la générosité de familles marseillaises et à la bonne volonté de médecins bénévoles, ont permis à l'hôpital de voir le jour. Déployant les intuitions de son fondateur, la fondation Hôpital Saint-Joseph, créée en 1924, regroupe aujourd'hui plusieurs associations: Saint-Joseph Seniors, Saint-Joseph Afor, CHRS (13e arrondissement), mais également la clinique Sainte-

Marthe – Saint-Joseph, établissement de soins psychiatrique (14<sup>e</sup> arrondissement), ABCD – Saint-Joseph Service autonomie à domicile, l'Ifsi (Institut de formation en soins infirmiers) Saint-Jacques, Sésame Simulation, une structure dédiée à la formation grâce à la simulation en santé et, le petit dernier, l'hôpital Saint-Joseph — Montval (9<sup>e</sup> arrondissement), qui a ouvert début 2024, avec soixante lits de soins médicaux de réadaptation et soixante lits de soins de longue durée pour améliorer la prise en charge gériatrique sur le secteur sud de la ville. Le 26 septembre dernier, le père Xavier Manzano, vicaire général du diocèse de Marseille, en a béni la chapelle, qui porte le nom du bienheureux Jean-Baptiste Fouque (photo). Lieu de recueillement pour tous ceux qui fréquentent l'établissement, elle est ouverte tous les jours et la messe y est célébrée les mardis, jeudis et samedis à 16 h 30, par le père Jean-Marie Maestraggi, aumônier de l'établissement.

#### Un héritage spirituel et social

En dehors des œuvres de santé et de soins, des lieux comme l'école Perrin — Sainte-Trinité, fondée par l'abbé Fouque en 1911, quand il était vicaire de la paroisse de La Palud — il le fut pendant plus de trente ans — et qui accueille aujourd'hui 230 élèves, ou le cercle Saint-Pierre d'Auriol, pour lequel l'abbé Fouque avait transformé un hangar en salle de spectacle et qui compte actuellement deux cents membres heureux d'organiser repas partagés, représentations diverses, fête de saint Pierre et concours de boules, perpétuent la mémoire de l'infatigable abbé aux phrases stimulantes comme « les difficultés ne doivent pas vous abattre, mais être abattues ».

Chaque année, début décembre, la célébration anniversaire du rappel à Dieu de l'abbé fait mémoire de cet héritage de l'abbé Fouque. En outre, depuis 2015, l'Union des œuvres et amis de l'abbé Fouque organise « le prix du mérite de l'abbé Fouque », pour récompenser un parcours et mettre en lumière les personnalités exemplaires qui travaillent ou sont accueillies au sein des œuvres fondées par l'abbé Fouque. Le prix récompense ainsi une personne accueillie dans l'une des œuvres, qui a la volonté de réussir dans un esprit de partage et d'aide — le lauréat reçoit une participation au financement d'un projet qu'il porte en lien avec l'engagement au service de la charité — et une personne qui fait vivre l'esprit de l'abbé Fouque: il s'agit souvent d'un salarié qui s'illustre, au quotidien, par son bénévolat, son engagement ou une action remarquable. L'édition 2024 du prix se tiendra le 5 décembre prochain. •

Olivier Reggio, avec le service Communication du diocèse

#### à vos agendas

## PROGRAMME DES JOURNÉES ABBÉ FOUQUE 2024

À l'occasion du 98° anniversaire du rappel à Dieu de l'abbé Jean-Baptiste Fouque, le père Bernard Ardura, postulateur de la cause en canonisation du bienheureux, célébrera différentes messes, ouvertes à tous.

- Jeudi 5 décembre: 12 h 15 à l'église de La Trinité, rue de La Palud.
- Jeudi 5 décembre : 16 h 30 en la chapelle de l'hôpital Saint-Joseph.
- Vendredi 6 décembre: 19 heures à l'église Saint-Vincentde Paul – Les Réformés, en présence du cardinal Jean-Marc Aveline, archevêque de Marseille.
- Samedi 7 décembre : 11 heures à La Salette-Montval.
- Dimanche 8 décembre: 10 h 30 à l'ensemble paroissial Bienheureux Jean-Baptiste Fouque (Saint-François-Xavier – Sainte-Anne).
- Dimanche 8 décembre: 16 h 30 à la cathédrale de La Major.
   À la suite de la messe, un nouvel oratoire dédié au bienheureux abbé Fouque sera inauguré au sein de la cathédrale et béni.

### Pour vos bibliothèques

- ➤ Prier 15 jours avec l'abbé Jean-Baptiste Fouque, le saint Vincent de Paul marseillais de Bernard Ardura, Éd. Nouvelle Cité, septembre 2015.
- L'amour ne passera jamais d'Antoine d'Arras et Bernard Ardura, Éd. du Cerf, septembre 2018.
- L'abbé Fouque : Marseillais
  au grand cœur de Pierre Bar,
  Antoine d'Arras et Dominique Bar,
  Éd. du Triomphe, mai 2023.





136, rue Sainte - 13007 Marseille - France **04 91 33 32 12** 

www.fourdesnavettes.com

